
香港文匯報訊（記者 馬曉芳 北京報道）北京國際電影節．第32
屆大學生電影節21日啟動，以「要有電影要有光」為主題鼓勵青
年影人堅持點亮電影之光，用鏡頭展現人間萬象、傳遞文明溫
度。恰逢世界電影誕生130周年、中國電影誕生120周年，現場設
置了多個特別環節共憶大學生電影節流金歲月的同時，攜手展望
中國電影的美好未來。
在「百廿光影．世界與中國」特別致敬環節中，北京師範大學
資深教授、中國文化國際傳播研究院院長、北京大學生電影節創
始人黃會林和知名表演藝術家、八一電影製片廠演員陶玉玲攜手
對青年影人們發出深情的寄語。她們回憶道，大學生電影節不僅
是承載着個人記憶和歷史記憶的時代座標，也是中國電影事業傳
承與發展的重要載體。她們也指出了技術浪潮下中國電影創作的
新機遇，並期待大學生電影節能繼續推動中國電影行業的創新發
展，講好中國故事，鼓勵更多年輕人投身中國電影事業，為世界
電影的浩渺星漢增添屬於中國青年的獨特光芒。

在「青春力量．當下與未來」青年影人講述環節，《幸運閣》
導演黃婷婷、《您的聲音》總導演徐潔勤、《東四十條》導演覃
牧秋、《最後的告別》導演張中臣，圍繞「青春力量．當下與未
來」的主題進行了分享，就城市記憶與代際對話的力量、紀錄電
影的社會現實價值、如何將自我生活轉化為創作等話題展開了深
入交流。
啟動儀式上，大學生電影節組委會攜手北京師範大學實驗中

學，共同發起面向少年創作者的「少年影人成長計劃」，通過優
秀作品推選、創作指導、觀影交流等形式，鼓勵中小學生在光影
中感知世界、感知美，進一步擴大大學生電影節對青少年群體的
輻射範圍。《鏡頭裏的東城》東城區影視拍攝推薦線路宣傳片也
在啟動儀式上正式發布，並推出同名《北京市東城區影視拍攝服
務手冊》，將中軸文脈、胡同肌理、紅色傳承與非遺匠藝凝練成
11條光影走廊，搭建城市天然攝影棚。
作為中國電影的「青春同路人」，每一年，大學生電影節都會
從大學生們的審美視點出發，推選優秀的國產影片。在今年的大
學生電影節「光影青春」優秀國產影片單元，共徵集到160餘部國
產影片，最終遴選出35部「光影青春」優秀入選影片。影片將
在中國電影資料館和東城區部分影院進行線下展映和映後交流，
並於大學生「青春之夜」榮譽盛典上揭曉「最受大學生歡迎年
度影片」等8項榮譽。
在啟動儀式之後，開幕影片《下一個颱風》進行了現場放
映。放映結束後，影片導演李玉、監製方勵、領銜主演張偉
麗等主創出席，並分享影片的創作理念和拍攝過程，圍繞
影片的選題、角色塑造、畫面風格、聲音設計等與現場觀
眾展開了深入的交流。
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香港文匯報訊（記者 馬曉芳 北京報
道）第十五屆北京國際電影節北京
市場項目創投單元評委會的各位
評審日前集體接受媒體訪問。項
目創投終審評委會主席導演、編
劇陳思誠攜手導演、編劇董潤
年及饒曉志，製片人、編劇許月
珍，演員張子楓等回答媒體提
問。陳思誠在評審中發現很多年輕
創作者極具潛能，在創作方面會有非
常美好未來。
「每個人都是特別獨特的密碼，每個人都有特別

獨特的創作基因」，陳思誠表
示，導演、編劇，劇組服、
化、道、攝、錄、美，在合作
過程中自己都會從他們身上汲

取優點。「整體創投
成色還是不錯的。」
陳思誠表示，欣喜的
是很多女性創作者
表現非常踴躍，
有很多女性的題

材展現出來，有一些劇本的完成度非常高。他在
評審中看到很多年輕創作者，雖然他們的劇
本尚不足以馬上拍攝，但從他們的隻言片
語中非常明確地感知到其創作潛能，
「他們在創作方面會有非常美好的未
來」。
導演饒曉志亦關注到今年作品中女

性題材數量明顯增多，整體劇本品質
比過去有所提升。「跟青年導演合作最
重要的還是大家互相信任，」導演董潤

年說，「很多青年導演都比我們想像的更成
熟，不管在藝術創作上還是思想上都要更成
熟，我們要做的是更多地鼓勵導演怎麼放開自
己的想像力，更加毫無顧忌地把所有才華都在
作品中揮灑出來。」
「我一直以來都非常希望跟更多青年導演有

合作，也一直在做這件事情。」演員張子楓
說，整個創作過程對於自己來講不光是在創
作也在學習，當年輕人湊到一起做同一件事
的時候，可以更大膽地試錯，「我很喜歡抓
住那些比較流動的情感，或者是比較有趣
的視角。」

●陳建斌（中）領銜「RF新血計劃」評委團力挺青
年影人。 主辦方供圖

香港文匯報訊（記者 馬曉芳 北京報道）第十五屆北影節短片單元
「RF新血計劃」評委會主席陳建斌與評委青年導演崔睿，製片人、演員
梁靜，編劇、作家饒雪漫，演員檀健次4月20日集體亮相。陳建斌表
示，在短片單元看到了非常多優秀電影，「電影也是給年輕人準備的，
從電影裏感覺到他們對這個世界、對人生、對人、對人性的認識。」
作為北影節的老朋友，陳建斌曾多次以不同身份參加北影節活動。此次

擔任短片單元評委，陳建斌坦言在評審過程中看到了許多優秀作品，也發
現了大量有潛力的年輕電影人。「電影也是給年輕人準備的」，陳建斌
說，「從他們的作品中，我能感受到他們對世界、對人生、對人性的獨特
認知，這讓我學到了很多。」
陳建斌特別強調短片創作的重要性：「短片完全可以充分展示一個創作者

的才華。」陳建斌說，通過短片接觸到更多人物的面，接觸到不同的題材，
「我們應該懷着一顆擁抱的心來面對短片的到來。」檀健次認為，好的故
事、好的片子不分長短，如果未來有好的故事、深刻的議題，或者是很強烈
的、很獨特的風格，自己也會嘗試短片創作。
從演員轉型為製片人的梁靜，以「破界者」的姿態分享了對行業的觀察。面

對「如何入行」的提問，她直言：「勇氣是第一步。只要尊重專業、適應時
代，就有機會。」梁靜認
為，短片既是新人鍛煉綜
合能力的跳板，也是成熟導
演探索新敘事的試驗場。
「只要敢於參與，就是對
的。」
編劇饒雪漫曾創作了《左

耳》《沙漏》《離歌》等作
品。在她看來，故事性比較
強，每個人物、每個角色都比
較立體的，改成短片相對來說
就比較吸引人。她表示，在這
一次的參賽作品當中也有很好
的劇本，比如《在我離開之
前》的編劇就相對成熟，劇中人
物比較鮮明，有年輕人、老年
人，在故事上也有一些碰撞。

●第32屆大學生電影節21日在京啟動。 馬曉芳攝

●

《
下
一
個
颱
風
》
主
創
分
享
電
影
創
作

歷
程
。

馬
曉
芳
攝

2014年，44歲的賈樟柯拍攝了電影《山河故人》：「當44歲的時候父母年紀開
始大了，自己也人到中年，看多了一些生活的情況
後自然就很想用比較長的時間來講人究竟會面臨哪
些問題。」

在生命困境中拍成《山河故人》
這部影片不僅開啟了賈樟柯「時間三部曲」的創
作脈絡，《山河故人》《江湖兒女》及去年上映的
《風流一代》，都有長達十幾年的敘事跨度。《山
河故人》中有一幕是趙濤飾演的人物，她父親在異
地去世後，她把父親「送」回家，正是源自賈樟柯
的真實經歷。賈樟柯透露，自己父親就是在異鄉去
世的，他和姐姐坐急救車開了9個小時到老家。
「那是我生命中最困難的時候，拍的時候它是我內
心最隱秘的一塊，也是很巨大的情感動力讓我完成
這部影片。」
賈樟柯表示：「《山河故人》中有指向新的科
技，彼時想像力還局限在互聯網、透明的交流工
具，但是沒想到十年後已經是人工智能時代了。」
他感慨：「新科技帶來人們新的生存狀態，那種孤
獨感、孤立感以及多樣性的情感選擇，比電影想像

的還要快。」他表示如果能夠趕巧的話，希望在今
年第一場雪的時候再重映《山河故人》。
面對來勢洶洶的AI技術浪潮，賈樟柯展現出一位

電影作者難得的清醒與定力。他透露曾用AI設置劇
本中一個山西的村莊，結果生成的空間一直是廣東
潮汕村莊，說明數據模型裏缺少北方農村的素材，
所以AI就生成不了。他指出，AI的問題在於依託數
據，即使生成的是一個嶄新影像，視覺元素基本都
是二手材料。
對賈樟柯來說，未來還會繼續使用學習AI，但

自己無法抗拒拿着攝影機進入真實世界，進入真實
現場拍攝的樂趣，這是AI無法取代的，「對我個
人來說，絕大部分會保留真實拍攝，因為我喜歡現
場，我喜歡真實地去看這個世界，把它捕捉下
來」。
這種對「真實」的執着追求，構成了賈樟柯電影

美學的基石。攝影師余力為回憶1996年首次隨賈樟
柯赴山西拍攝時的震撼：「作為香港人，那片黃土
地讓我第一次理解導演對故土的深情。」余力為表
示，第一次山西之行從專業角度、人生角度對他產

生巨大影響，黃河邊上、小縣城都讓他留下很深刻
的印象。他認為，賈樟柯對時間和空間都非常敏
銳，很清楚如何讓整個空間結構有表現力，對時間
長河裏的空間變化有很明確的設定和規劃。

電影「閒筆」充滿生命質感
賈樟柯透露，《江湖兒女》最後一部分很多場景
是用豎屏拍攝的，後來感覺豎屏拍攝的內容有點失
衡，就把這部分剪掉了。他認為，未來豎屏究竟要
不要放到影片裏，還要考量各種現實情況，但不能
回避這個視覺經驗的變化，生活中大量看豎屏是一
個趨勢。「至於短劇我們從來沒有討論過，沒有試
着拍過，我倒是看了不少的短劇，看完短劇我覺得
更應該拍電影。」
賈樟柯特別珍視電影中的「閒筆」，這些「閒
筆」並不推動敘事，卻充滿生命的質感。「《紅樓
夢》用數頁描寫一桌飯菜、綾羅綢緞，這些『無效
時間』恰是生命的本質，有能力的導演可以用如何
度過這些時間去贏得共鳴，就像《山河故人》裏面
有很多的『閒筆』，這就是生命中那些不足以改變
命運，卻構成生命重要節點的時刻，這些時刻是需
要被抒發，需要跟觀眾分享的。」

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 馬曉芳馬曉芳

北京報道北京報道））第十五屆北京國際電第十五屆北京國際電

影節第一場大師班影節第一場大師班 2121 日日「「開開

課課」，」，在題為在題為「「山河回望山河回望，，再見再見

故人故人」」的分享裏的分享裏，，中國內地導演賈樟柯與日中國內地導演賈樟柯與日

本製片人本製片人、、東京國際電影節總監市山尚三東京國際電影節總監市山尚三，，

中國香港攝影師中國香港攝影師、、導演余力為導演余力為，，法國剪輯師法國剪輯師

馬修馬修．．拉克勞拉克勞，，中國內地錄音指導中國內地錄音指導、、電影作電影作

曲張陽曲張陽，，幾位長期的合作夥伴一同回溯創作幾位長期的合作夥伴一同回溯創作

歷程歷程。。賈樟柯直言看了很多短劇賈樟柯直言看了很多短劇，，看完後覺看完後覺

得更應該拍電影得更應該拍電影。。在他看來在他看來，，依託數據素材依託數據素材

庫的庫的AIAI依賴的基本都是二手材料依賴的基本都是二手材料，，他更喜歡他更喜歡

現場拍攝現場拍攝，「，「真實地看這個世界真實地看這個世界，，把它捕捉把它捕捉

下來下來」。」。影片影片《《山河故人山河故人》》20152015年上映年上映，，

片中最後一個段落設定的未來是片中最後一個段落設定的未來是20252025年年，，

賈樟柯認為正好是雙重的重疊賈樟柯認為正好是雙重的重疊。。

北京國際
電影節
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◀◀ 賈樟柯與眾嘉賓相談甚歡賈樟柯與眾嘉賓相談甚歡。。 主辦方供圖主辦方供圖

▼▼賈樟柯認為技術影響美學賈樟柯認為技術影響美學，，美學牽引技美學牽引技
術術。。 主辦方供圖主辦方供圖

賈樟柯賈樟柯：：看完短劇更覺應拍電影看完短劇更覺應拍電影

●●觀眾齊為此次大師班點讚觀眾齊為此次大師班點讚。。 主辦方供圖主辦方供圖

短片是創作者的試金石
陳建斌：電影也是年輕人的

第32屆大學生電影節啟動
35部「光影青春」影片線下展映
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